
Commissione  8^  Sport  e  Tempo  Libero,  Lavori  Pubblici,  Arredo  Urbano  e
Valorizzazione  dei  Centri  Storici,  Trasporto  Pubblico  Locale,  Sicurezza  Urbana  e
Polizia Municipale

VERBALE DELLA SEDUTA DEL  03/11/2022 - ore 14.30 

All’ordine del giorno:
1. Comunicazione del Presidente;

2. Confronto sulle esigenze di spazi per lo sport;

3. Proposte argomenti all’ odg per le prossime sedute della Commissione.

La seduta e*  tenuta presso la saletta commissioni del Palazzo Comunale.
Sono presenti la Presidente Silvia Barghini e i consiglieri Marzia Butteri, Hicham Koudsi,
Alberta  Musetti,  Andrea  Tosi.  Risultano  assenti  i  consiglieri  Dante  Benedini,  Sirio
Genovesi, Rigoletta Vincenti.
E’ presente alla seduta il Dott. Gianluca Maggiari, specializzato amministrativo della U. O.
Attivita*  per lo Sport e il tempo libero.
Alcuni dirigenti di associazioni sportive assistono alla seduta come pubblico.
Presiede la seduta Silvia Barghini e svolge le funzioni di segretario Chiara Amodio.
La seduta inizia alle ore 14.30.
La  Presidente  della  Commissione  Silvia  Barghini  introduce  la  problematica  legata
all’argomento all’ordine del giorno, ovvero la carenza di spazi ove le societa*  sportive
possano allenarsi; in particolare emerge dall’Ufficio Sport  la mancanza di spazi dedicati
alle societa*  nelle palestre. La Presidente riferisce che le societa*  sportive che svolgono
attivita*  sportiva su spazi privati sono una minoranza (equitazione, danza, arti marziali,
ginnastica artistica); la maggior parte delle societa*  utilizza spazi pubblici. Bisognerebbe
cercare un’opportunita*  nelle risorse del PNRR e dell’art.  21 per recuperare spazi non
utilizzati o utilizzati in modo diverso.
La Presidente cede quindi la parola al Dott. Gianluca Maggiari per illustrare la situazione.
Il Dott. Maggiari richiama quanto gia*  riferito alla Presidente nella Relazione sull’utilizzo
delle  palestre  comunali  e  provinciali  dislocate  nel  territorio  del  comune  di  Carrara ,
relazione che viene acquisita agli  atti della Commissione. Riferisce che l’Ufficio Sport,
sulla scorta del Regolamento Comunale per la gestione e concessione in uso degli impianti
sportivi  comunali,  ha  predisposto  in  agosto  un  avviso  di  manifestazione  di  interesse
rivolto alle associazioni e societa*  sportive dilettantistiche locali per l’assegnazione in uso
degli  spazi  delle  palestre  ubicate  nel  territorio  comunale,  che  gli  istituti  scolastici
mettono a disposizione al di fuori dell’orario scolastico. I requisiti per potervi accedere
erano quelli di essere una ASD o societa*  sportiva professionistica, avere la sede nella
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provincia di Massa Carrara e svolgere l’ attivita*  sportiva nel comune di Carrara. L’ufficio
Sport nell’istruttoria ha escluso una sola domanda per difetto dei requisiti, le altre 23
sono state tutte accolte. Laddove due o piu*  societa*  sportive richiedevano gli stessi spazi
nello stesso giorno e nella medesima fascia oraria, il bando prevedeva la valutazione di
alcuni criteri, fra cui in particolare il numero dei tesserati e il maggior livello di rilevanza
dei campionati cui la societa*  e*  iscritta. E’ stata quindi fatta la ripartizione degli spazi e
sono  state  sottoscritte  le  convenzioni  a  firma  dei  3  soggetti  coinvolti:  Comune,
associazioni sportive e istituti scolastici.
Il Dott. Maggiari evidenzia come il fatto che due o piu*  associazioni abbiano richiesto le
stesse strutture rivela la carenza di spazi e la necessita*  di trovare delle soluzioni, anche
perche:  bisogna  considerare  che  alcune  strutture  sono  piu*  richieste  in  quanto
maggiormente adatte ad alcuni sport rispetto ad altre.  Aggiunge che la legge di bilancio
2022 ha introdotto obbligatoriamente due ore supplementari settimanali di educazione
motoria nelle scuole, riducendo quindi ulteriormente la fascia oraria disponibile delle
palestre.  Il Dott. Maggiari chiede quindi ai consiglieri se abbiano domande.
Il  consigliere Alberta Musetti  chiede di che anno sia il regolamento che disciplina gli
spazi; il Dott. Maggiari risponde che il regolamento e*  del 2018.
Il  consigliere Musetti,  precisando di non aver letto il  regolamento,  chiede se vi siano
delle norme che prevedono la possibilita*  di riassegnare gli spazi in caso di variazione dei
requisiti, per esempio nel caso vi sia una riduzione significativa del numero degli iscritti.
Il Dott. Maggiari risponde che il regolamento non prevede la possibilita*  di riassegnare gli
spazi ma nemmeno la vieta, quindi l’ufficio Sport puo*  eventualmente revocare gli spazi
assegnati in caso di perdita dei requisiti, ad esempio se una societa*  che ha dichiarato di
partecipare ai campionati poi non vi partecipa.
La  Presidente  Barghini  chiede  se  la  convenzione  duri  un  anno.  Il  Dott.  Maggiari
conferma.  La  Presidente  chiede  inoltre  se  sia  possibile  avere  una  relazione  con  la
mappatura di tutti gli impianti e relative condizioni sotto il profilo della sicurezza, e delle
societa*  che li utilizzano. Il Dott. Maggiari si impegna a richiedere agli uffici competenti la
situazione delle strutture dal punto di vista della sicurezza, non essendo questo aspetto
di competenza dell’Ufficio Sport, e a produrre quanto richiesto.
Chiede quindi di poter intervenire al dibattito il Sig. Antonio Bergamo, dirigente della
San Marco, societa*  di pallavolo nata tre mesi fa che conta circa un centinaio di tesserati.
Riferisce il dirigente che la societa*  si trova attualmente in emergenza in quanto una delle
due palestre richieste non e*  attualmente fruibile.  Inoltre, nel pomeriggio di ieri,  nella
palestra della scuola Buonarroti si e*  staccata dal soffitto una grata di ferro complicando
ulteriormente la situazione. 
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Il consigliere Andrea Tosi afferma di aver ricevuto anche dalla societa*  Virtus Apuania
una segnalazione analoga, sia per quanto riguarda la sicurezza che per la carenza degli
spazi. 
Il dirigente Bergamo aggiunge che ad oggi 14 bambini e 54 bambine sono gia*  iscritti alla
societa*  e attualmente altri 24 sono in prova; sono ragazzi aventi un’eta*  compresa tra gli
8 e i 16 anni e in questo momento la societa*  si trova in serie difficolta*  non avendo lo
spazio adeguato dove farli allenare.
Alle ore 14.48 il consigliere Tosi lascia la seduta.
La  difficolta*  della  carenza  di  spazi  e*  ribadita  anche  da  Marco  Tedeschi,  anch’egli
dirigente della  San Marco e membro della  Federazione Italiana Pallavolo;  essendo la
societa*   iscritta a 4 campionati giovanili, chiede di sopperire in qualche modo ai tempi di
attesa della disponibilita*  della palestra dell’istituto Galilei, attualmente non a norma.
Il  Dott.  Maggiari chiarisce la situazione della palestra dell’istituto Galilei.  A seguito di
sopralluogo i tecnici della Provincia, proprietaria della struttura, hanno relazionato della
presenza all’interno della palestra di ingombri, costituiti da materiale in parte obsoleto
(spalliere, canestri) e/o inutilizzabile, compresa la rete da pallavolo. La relazione e*  stata
trasmessa all’Architetto Tongiani della Provincia che ha chiesto all’istituto scolastico il
nulla osta al fine di provvedere allo sgombero di tale materiale. Intanto sono gia*  stati
rimossi i banchi a rotelle che erano stati accumulati a margine del campo da gioco. Una
volta rimosse anche le vecchie attrezzature, dovranno poi essere acquistate le nuove.
Anche gli spogliatoi e i servizi igienici necessitano di adeguamento e sistemazione.
Nel  frattempo  l’ufficio  Sport,  su  autorizzazione  del  dirigente  e  della  posizione
organizzativa,  sta  effettuando  sopralluoghi  nelle  altre  strutture  assegnate  alle
associazioni sportive per verificare che utilizzino effettivamente gli spazi concessi. Non e*
esclusa, laddove vi siano le condizioni, la  possibilita*  di adottare dei provvedimenti di
revoca degli spazi concessi.
La Presidente Barghini chiede ai dirigenti della societa*  San Marco se a loro parere vi
siano  strutture  del  territorio,  al  momento  non  contemplate,  che  potrebbero  essere
utilizzate.  Vengono  nominate  un  paio  di  strutture,  escluse  tuttavia  da  un  possibile
utilizzo  in  quanto  i  relativi  istituti  scolastici  non  le  mettono  a  disposizione  per
consentirne l’uso al di fuori dell’orario scolastico a societa*  esterne.
Un  altro  dirigente  della  San  Marco  critica,  tra  i  criteri  di ripartizione degli spazi,
l’attribuzione di un punteggio maggiore per la storicita* ,  in quanto penalizza le nuove
societa* ; denuncia inoltre la cattiva abitudine di alcune societa*  di iscriversi ai campionati
e successivamente ritirarsi.
I dirigenti della San Marco si rammaricano del fatto che la societa*  avrebbe effettuato
scelte  diverse  se  avessero  saputo  che  la  palestra  del  Galilei  non era  agibile.  Il  Dott.
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Maggiari fa presente che nel bando si sarebbe potuto precisare che la palestra non era
immediatamente disponibile e rappresenta che gli aspetti burocratici hanno rallentato i
lavori di rimozione delle vecchie attrezzature sportive ma il fatto di averla inserita tra le
strutture disponibili ne consentira*  l’utilizzo agli assegnatari, appena sara*  agibile, nella
stagione in corso e non dal prossimo anno.
Alle ore 15.04 entrano in aula i consiglieri Cosimo Maria Ferri e Nicola Marchetti.
Il consigliere Ferri chiede ragguagli sull’argomento in discussione, asserendo di essere
particolarmente sensibile alla tematica della concessione di spazi pubblici per l’attivita*
sportiva,  infatti  una delle  sue prime interrogazioni  in consiglio  comunale riguardava
l’utilizzo del  campo di  Bonascola.  Reso edotto sulle  problematiche emerse in seduta,
disapprova il comportamento delle societa*  che non utilizzano gli spazi loro assegnati,
pur  riconoscendo  che  si  devono  trovare  soluzioni  che  non  mettano  le  associazioni
sportive l’una contro l’altra. Chiede quindi ai dirigenti dell’associazione San Marco come
risolverebbero la questione.
Il dirigente Bergamo risponde di aver manifestato al Comune la volonta*  di intervenire in
prima persona come associazione per risolvere il problema della palestra del Galilei.
Il  Dott.  Maggiari  precisa nuovamente che il  problema e*  in via di  risoluzione:  gli  enti
stanno gia*  dialogando, ci sono gia*  stati dei contatti tra la sindaca Serena ing. Arrighi e il
Presidente della Provincia Gianni Lorenzetti. Appena ottenuto il nulla osta dell’istituto
scolastico  la  Provincia  interverra*  per  rimuovere  i  vecchi  canestri,  attualmente
appoggiati a terra con blocchi di cemento. 
Il consigliere Ferri chiede come funzioni la messa a disposizione delle palestre e se siano
state prese in considerazione tutte le strutture disponibili  per ovviare al  problema.  I
dirigenti  rispondono  di  aver  ottenuto  dal  Comune  la  possibilita*  di  utilizzare,  in  via
provvisoria, la palestra della scuola Buonarroti in condivisione con altre societa* .
Il  consigliere Ferri chiede che l’Assessore allo  Sport venga a riferire in Commissione
sulla situazione della palestra dell’ istituto Galilei comunicando i tempi di risoluzione del
problema.  Consiglia  altresì*  di  contattare  il  responsabile  dell’ufficio  scolastico  di
competenza.
Interviene alla discussione un’altra dirigente della societa*  di pallavolo San Marco; oltre
ad unirsi alla condanna unanime dei comportamenti scorretti di alcune societa*  esposti
dai colleghi, avanza la proposta di agevolare le famiglie che non possono permettersi di
pagare le quote contribuendo alle spese per l’attivita*  sportiva. 
Il  consigliere  Nicola  Marchetti  condivide  la  proposta  di  contattare  il  responsabile
dell’ufficio scolastico per risolvere il problema della fruibilita*  della palestra del Galilei;
quanto alla proposta della dirigente, ricorda che qualche anno fa il Comune aveva pagato
una mensilita*  della quota sportiva. Ripetere questa iniziativa, magari rapportandola alla
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situazione ISEE,  da un lato  potrebbe essere un modo per  avvicinare le  persone allo
sport,  dall’altro  sarebbe  una  dimostrazione  di  vicinanza  nei  confronti  delle  societa*
sportive. 
Sul problema della carenza di spazi il consigliere Musetti chiede se si possano prevedere
forme di copresenza/cogestione, mentre il il consigliere Ferri chiede come si svolgono  i
controlli sull’utilizzo degli spazi.
Per agevolare il sistema dei controlli la dirigente della societa*  San Marco suggerisce di
chiedere a tutte le associazioni che hanno avuto in concessione degli spazi pubblici di
comunicare se sono ancora iscritti  ai  campionati  o se si  sono ritirati;  a suo parere il
Comune dovrebbe inoltre richiedere alle societa*  il  programma di tutti gli allenamenti
con gli orari divisi per gruppo, affinche:  si possano effettuare le opportune verifiche.
Il consigliere Ferri esprime le sue perplessita*  sull’intraprendere azioni non contemplate
nel bando, in quanto potrebbero mancare i presupposti di legittimita*  per intervenire.
Concorda  sulla  proposta  di  scrivere  alle  societa*  informandole  della  volonta*  di
riorganizzare gli spazi, ma ritiene che per procedere a revoca bisogna prima valutare se
nel bando vi sono le condizioni.
Esaurito  l’argomento  inerente  l’Ufficio  Sport,  alle  ore  15.48  il  Dott.  Maggiari  viene
congedato. Poco dopo lascia la seduta anche il consigliere Ferri.
La  Presidente  richiama  l’altro  punto  all’ordine del  giorno,  ovvero  le  proposte  per  le
prossime sedute della Commissione. Richiama alcune proposte avanzate dal consigliere
Sirio Genovesi, gia*  portate dalla Presidente a conoscenza dei membri della Commissione.
Il consigliere Alberta Musetti approva le proposte, in particolare sugli argomenti sport,
mobilita*  sostenibile e decoro urbano.
Si  evidenzia la necessita*  di  ottenere il  cronoprogramma dei  progetti  da esaminare e,
riguardo  all’argomento  sicurezza/decoro,  di  acquisire  il  patto  per  la  sicurezza,  e  si
rimanda l’approfondimento delle proposte alle  prossime sedute,  considerato anche il
fatto che non vi sono consiglieri di minoranza.
La seduta termina alle ore 15.56.

Il Segretario verbalizzante                                             Il Presidente della Commissione 8
      (Chiara Amodio)                                                                              (Silvia Barghini)
                 F.to                                                                                                        F.to   
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